
Александр ЩЕРБА, Председатель Верховного Совета
Ассамблея Русского мира – это всегда важное для 

всех, кто ощущает себя русским, событие. Оно, безус-
ловно, значимое и знаковое для всех нас. По традиции 
оно всегда приурочивается ко Дню народного единства. 

На форуме соотечественников Приднестровье было 
представлено отдельной делегацией. Нас признают 
как часть Русского мира. Мы себя так и идентифициру-
ем… Наши представители активно работали в различ-
ных секциях ассамблеи, говорили о складывающейся в 
Приднестровье ситуации. «Сверяя часы» с другими ее 
участниками, мы осознали: мы не одиноки! Русский мир 
обширен, многогранен. В этой многогранности одну ма-
ленькую грань составляет многонациональный придне-
стровский народ, который имеет свой голос. 
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Символичным стало и место 
проведения ассамблеи – Нижний 
Новгород. Именно в этом городе 
405 лет назад Мининым и Пожар-
ским начало формироваться на-
родное ополчение, которое впо-
следствии смело польских заво-
евателей и освободило Москву от 
иноземцев.

Накануне торжественного от-
крытия XI ассамблеи Русского 
мира в Нижегородском универ-
ситете им. Н. И. Лобачевского 
состоялись рабочие встречи, за-
седания и дискуссии. Тема дис-
куссионной площадки – «Проекты 
русского мира в русских школах 
за рубежом». Встреча препода-
вателей русского языка зарубеж-
ных школ была посвящена обме-
ну опытом и презентации новых 
проектов, направленных на соз-

дание современной, одновремен-
но комфортной и увлекательной 
образовательной среды и для 
учеников, и для преподавателей. 
Состоялась презентация учебных 
пособий, выпущенных при под-
держке фонда «Русский мир», ко-
торый возглавляет председатель 
Комитета Госдумы по образова-
нию Вячеслав Никонов. В ходе 
пленарных заседаний, панельных 
дискуссий представители россий-
ских диаспор обсуждали вопросы 
развития русского языка, обуче-
ния ему в школах. 

Председатель Верховного Сове-
та Александр Щерба был в со-
ставе президиума открывшей XI 
ассамблею дискуссии, посвящен-
ной поискам идей, которые Рос-
сия может предложить миру. Спи-
кер парламента Приднестровья 

согласился с тем, что если Россия 
укажет сегодня новую идею, мир 
сможет измениться. И в первую 
очередь, это будет многонацио-
нальный и духовный мир.

Александр Щерба рассказал 
участникам ассамблеи о много-
вековых связях Приднестровья и 
России, о том, что приднестровцы 
ощущают себя русскими по духу, 
о том, что они стремятся быть в 
составе РФ, о складывающейся 
в нашей республике ситуации. И 
хоть приднестровцы живут далеко 
от исторической родины, это не 
мешает нам сотрудничать с Рос-
сией в экономической, языковой, 
культурной, социальной, гумани-
тарной областях. В этом мы нахо-
дим поддержку и фонда «Русский 
мир», и России в целом, а также 
соотечественников, проживаю-
щих в разных уголках планеты. 
Кстати, как проинформировали 
участников XI ассамблеи Русского 
мира, за пределами РФ проживает 
больше людей, ощущающих себя 
русскими, чем на ее территории. 
И приднестровцы – частичка этой 
многомиллионной армии.   

Сегодня мир с большой надеж-
дой взирает именно на Россию, 
которая, в отличие от американ-
ской политики гегемонизма, гото-
ва предложить международному 
сообществу новые идеи, могущие 
изменить мир. И Приднестровье в 
этом не исключение. 

НАС СВЯЗЫВАЕТ
РУССКИЙ ДУХ

Приднестровская делегация была в числе 
участников XI ассамблеи Русского мира. На 
форум съехались соотечественники из 73 го-
сударств – политики, ученые, законодатели, 
общественные деятели из разных стран мира.  

Накануне приднестровцы встре-
тились с руководством законода-
тельного органа Республики Южной 
Осетии – здесь состоялся диалог с 
первым вице-спикером Иналом 
Мамиевым. Он отметил, что в том, 
братские республики живут и раз-
виваются, немалую роль играют 
парламенты РЮО, Абхазии, ПМР, 
Нагорного Карабаха. «Будем и 
дальше продолжать сотрудниче-
ство», – заключил Инал Мамиев.

Председатель Верховного Совета 

Александр Щерба впервые на-
ходится на гостеприимной южноо-
сетинской земле. В ходе беседы он 
выразил хозяевам признательность 
и благодарность за теплый прием. 
«Мы из поколения в поколение 
передаем особое отношение к 
осетинскому народу. Это брат-
ский народ, который гостепри-
имно распахивает объятия для 
тех, кто приходит с миром, и го-
тов отдать отпор любому агрес-
сору», – отметил спикер придне-

стровского парламента. Передавая 
привет от имени главы государства, 
Верховного Совета, приднестров-
цев, Александр Щерба поблаго-
дарил южноосетинских коллег за 
большую работу, связанную с орга-
низацией и проведением заседаний 
Межпарламентской Ассамблеи, вы-
разив надежду, что «общие усилия 
принесут плоды».

В ходе общения с коллегами по 
парламенту Южной Осетии он также 
отметил особую роль России в ста-
новлении братских государств. «Как 
и для Южной Осетии, Россия для 
нас – друг, партнер, гарант мира», 
– сказал Александр Щерба.

В рамках VII заседания Межпар-
ламентской Ассамблеи государств 
– участников Сообщества «За де-
мократию и права народов» парла-
ментарии РЮО, Абхазии и Придне-
стровской Молдавской Республи-
ки приняли решение, что Южная 
Осетия еще на год возглавит МПА. 
С таким предложением выступил 
Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Щерба. Он объ-
яснил это трудностями, с которы-
ми на протяжении последних лет 
сталкивается наша республика. 
Сохранение за Южной Осетией 
еще на год статуса председателя 
межпарламентского объединения 
трех братских республик позволит 
обеспечить более динамичную ра-
боту МПА, считает спикер парла-
мента Приднестровья. 

Южноосетинская сторона при-
няла это предложение и в свою 
очередь предложила провести в 
рамках следующего заседания МПА 
встречу глав трех государств – Аб-
хазии, Южной Осетии и Придне-
стровья. 

Одним из  результатов прошед-
шего в г. Цхинвале заседания 

Межпарламентской Ассамблеи го-
сударств – участников Сообщества 
«За демократию и права народов» 
стало принятие модельного закона 
об увековечении памяти погибших 
при защите Отечества. Этот закон 
очень важен для всех государств. 
Патриарх приднестровского парла-
ментаризма, Генеральный секретарь 
МПА Григорий Маракуца отметил, 
что каждое государство проводит 
работу по увековечению памяти 
погибших, но не у всех есть специ-
альный закон. «Память о людях, 
отдавших жизнь за Отечество, 
заслуживает того, чтобы мы при-
няли отдельный закон. Возможно, 
стоит добавить пункты о социаль-
ной защите их семей, детей», – 
считает Григорий Маракуца.

По словам руководителя придне-
стровского парламента Александра 
Щербы, внимание приднестровских 
властей к памяти павших сосредо-
точено не только на последних тра-
гических событиях, а понятие «за-
щитник Отечества» более широкое. 
«Мы не вчера пришли на эту зем-

Приднестровская де-
легация во главе со спи-
кером парламента Алек-
сандром Щербой побы-
вала с визитом в Южной 
Осетии. 

В столице Южной Осе-
тии прошло VII заседа-
ние Межпарламентской 
Ассамблеи государств – 
участников Сообщества 
«За демократию и права 
народов». Она была соз-
дана 30 сентября 2006 г. 

Окончание на 2-й стр.
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лю. Наша история многовековая, 
и герои были много сотен лет на-
зад. Поэтому память о каждом из 
них важна. Этот модельный закон 
крайне необходим», – заключил 
Александр Щерба.

Государства – участники Сообще-
ства «За демократию и права на-
родов» осудили террористические 
акты, произошедшие по всему миру 
в последние годы, приняв специ-
альное заявление. В нем они при-
знали теракты преступлениями 
против человечности, не имеющи-
ми оправдания. Участники заседа-
ния сообщества отметили наличие 
у всех трех республик значитель-
ной нормативно-правовой базы, по-
зволяющей регулировать совмест-
ные действия по предотвращению 
терроризма и борьбе с его прояв-
лениями. Участники МПА также вы-
разили готовность вести работу по 
совершенствованию антитеррори-
стического законодательства.

В рамках визита в Цхинвал нашей 
делегации уполномоченные по пра-
вам человека Южной Осетии и При-
днестровья подписали меморандум 

Александр 
ЩЕРБА, 

Председатель 
Верховного 

Совета

Нет больших и малых народов — беда 
приходит ко всем. Но наши государства 
показали, что силой и агрессией не оста-
новить сердцебиение свободы. Россия – 
это страна-гарант, страна-миротворец. 
Все признают, что миротворческая опе-
рация России на берегах Днестра – са-
мая успешная за всю историю. Мы также 
поддерживаем действия России в Сирии, 
ведь если мы сегодня не уничтожим тер-
роризм, завтра он придет в наши страны.

Виталий Калин,
депутат
Верховного 
Совета

Модельный закон о защитниках Отече-
ства направлен на правовое регулирова-
ние механизмов сохранения памятников 
и обелисков, социальной обеспеченно-
сти воевавших, а также родственников 
погибших. Он уже существует в правой 
базе Южной Осетии и нуждается в им-
плементации в законодательство При-
днестровья и Абхазии. Подходы при этом 
должны выдерживаться одинаковые.  

о сотрудничестве. Свои подписи 
под ним поставили Вячеслав Ко-
синский и Инал Тасоев. Доку-
мент предполагает обмен инфор-
мацией по вопросам защиты прав 
и основных свобод человека, форм 
и методов их защиты, совместную 

практическую и аналитическую 
работу, проведение научно-прак-
тических конференций, семинаров 
и тренингов. Один из пунктов со-
глашения касается стажировок и 
других мероприятий по подготовке 
кадров. 

Окончание. Начало на 1-й стр.

Вячеслав 
КОСИНСКИЙ, 
Уполномоченный
по правам 
человека 

В условиях постоянного совершен-
ствования законодательств наших 
братских стран необходимо создать 
новый правовой инструментарий, ко-
торым будут пользоваться оба госу-
дарства. В заключенном соглашении 
речь идет об обмене информацией в 
области защиты прав человека, под-
готовке совместных совещаний, на-
учно-практических конференций, се-
минаров и тренингов. Один из пунктов 
меморандума касается подготовки ка-
дров и обмена опытом. 

В роли организаторов ветеранского фо-
рума выступили Международный союз 
общественных объединений «Обществен-
ный Комитет ветеранов войн», Комитет по 
делам воинов-интернационалистов при со-
вете глав правительств государств – участ-
ников СНГ, Общероссийская общественная 
организация «Ветераны боевых действий 
России» и Московское объединение участ-
ников локальных войн и военных конфлик-
тов. В числе участников форума ветераны 
войн из стран СНГ, Балтии, ближнего и 
дальнего зарубежья, включая Бразилию, 
Китай, Израиль, а также слушатели и кур-
санты военных академий и училищ, вос-
питанники кадетских корпусов, суворовцы, 
члены военно-исторических объединений, 
поисковых отрядов и молодежного патрио-
тического движения «Юнармия». 

Двухдневный ветеранский слет прошел 
под девизом «Ветераны войн и вооружен-
ных конфликтов за мир, добрососедство 
и достойное качество жизни». А начался  
он традиционным возложением венков к 
памятнику воину-интернационалисту на 
Поклонной горе. Память павших почтили 

ОНИ ЗНАЮТ О ВОЙНЕ НЕ ИЗ КНИГ И ФИЛЬМОВ
В Москве прошел 4-й между-

народный слет воинов-интер-
националистов. Его участником 
был депутат Верховного Совета, 
председатель Приднестровской 
ассоциации ветеранов войны в 
Афганистане Игорь Буга. 

В марте 2017 г. Приднестров-
ская ассоциация ветеранов войны 
в Афганистане в качестве полно-
правного члена была принята в 
Международный союз обществен-
ных объединений «Обществен-
ный Комитет ветеранов войн» при 
одной из комиссий ООН с сове-
щательно-консультативным ста-
тусом. Это значимое событие для 
нашей организации.

На такого рода слетах, который 
недавно прошел в Москве, вете-
раны рассматривают важные во-
просы социальной защиты участ-
ников различных конфликтов. 
Для нас это всегда базовая тема. 
Кроме этого, активно обсуждают-
ся вопросы военно-патриотиче-
ского воспитания подрастающего 
поколения. На этой площадке я 
тоже выступил с небольшим до-
кладом на эту тему, рассказал, 
как эта работа строится у нас в 
Приднестровье. Говорил также с 
коллегами о социальной защите 
ветеранов и соответствующей за-
конодательной базе. 

Значимым вопросом повестки 
дня стало обращение Координаци-
онного совета воинов-интернаци-
оналистов  стран СНГ к главам го-
сударств по ситуации на Украине. 
Сложная, болезненная ситуация. 
Главный посыл документа – воз-
можность более активного при-
влечения ветеранов, воинов-ин-
тернационалистов к выполнению 
функций наблюдателей в зоне 
конфликта с целью прекращения 
войны, чтобы не гибли мирные 
жители. Акцент в обращении сде-
лан именно на этом. 

Игорь БУГА, 
депутат Верховного 
Совета,
председатель 
Приднестровской 
Ассоциации 
ветеранов войны 
в Афганистане

несколько сотен ветеранов, приехавших в 
российскую столицу из двух десятков го-
сударств. В этом ряду – и Приднестровская 
Молдавская Республика, которую пред-
ставлял депутат Верховного Совета Игорь 
Буга. 

В Приднестровье проживает более 1700 
участников боевых действий в Афгани-
стане. Ветеранские организации воинов-
«афганцев» проводят большую работу по 
военно-патриотическому воспитанию мо-
лодежи, оказывают помощь семьям вете-
ранов.

Люди, знающие войну не по книгам и 
фильмам, говорили о важности сохране-
ния мира и добрососедства, о борьбе с 
национализмом и терроризмом. Обсудили  
ветераны и новые формы и методы воен-
но-патриотического воспитания молоде-
жи, формирование у детей и подростков 
активной жизненной позиции, межнаци-
ональной и межрелигиозной толерант-
ности, пути повышения эффективности 
сотрудничества госорганов и обществен-
ных организаций на межгосударственном 
уровне, повышение качества жизни вете-
ранов войн.

СЕРДЦЕБИЕНИЕ СВОБОДЫ
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Депутаты Верховного Совета за-
вершили рассмотрение проекта 

закона «О республиканском бюдже-
те на 2018 год» в комитетах. В ходе 
пленарного заседания он принят 
депутатским корпусом в первом чте-
нии. В сравнении с нынешним годом 
будущий бюджет претерпел незна-
чительные изменения. Вместе с тем 
он по-прежнему социально ориен-
тирован. Свидетельство тому – его 
сбалансированность по социально 
защищенным статьям. Это значит 
что в будущем году зарплаты, пен-
сии и пособия будут выплачиваться 
в полном объеме. 

Разработчик законопроекта (пра-
вительство) прогнозирует на буду-
щий год 7-процентный рост объ-
емов производства. При этом пред-
полагается, что средневзвешенный 
курс составит 16,25 руб. за доллар, 
сейчас он составляет 15,50 руб.  

Как и в предыдущие годы, ос-
новным источником поступлений в 
государственную казну станут на-
логи – 1,629 млрд руб. Главный из 
них – налог на доходы организаций 
– может вырасти на 7,1%. Нена-
логовые платежи планируются на 
уровне 73 млн руб.   

выплаты задолженности перед про-
изводителями строительных и ре-
монтных работ. 

Ситуация с острой нехваткой 
средств на содержание объектов 
социальной направленности не мог-
ла не сказаться на их состоянии са-
мым негативным образом. В рамках 
подготовки проекта бюджета-2018 
Кабинет министров инициировал 
создание фонда капитальных вло-
жений. Определили и источники 
его наполнения. Это часть (57,5%) 
ввозных таможенных пошлин и 1% 
единого социального налога (ранее 
эти отчисления расходовались на 
приобретение медицинского обору-
дования). Планируется, что аккуму-
лируемые из этих источников сред-
ства, всего 186,6 млн руб., пойдут 
на  строительство, реконструкцию 
и производство ремонтных работ на 
объектах народного образования, 
здравоохранения и культуры. Их 
перечень составлен специалиста-
ми министерств и государственных 
администраций на местах. Главная 
мотивировка: если сегодня не при-
ступить к восстановлению, завтра 
их можно либо вообще потерять, 
либо впоследствии на ремонт при-

В следующем году планируется 
продолжить практику изъятия ча-
сти средств, собираемых в Дорож-
ный и Экологические фонды, и их 
перенаправления непосредствен-
но в казну для выполнения соци-
альных обязательств государства 
перед гражданами по выплате зар-
плат и пенсий. Для Дорожного фон-
да этот размер составит 30%, или 
43,8 млн руб., для Экологического –  
20% (1,3 млн руб.). В ходе прошед-
ших встреч президента и депутатов 
Верховного Совета, представляю-
щих интересы избирателей городов 
и сел, народные избранники обра-
щали внимание главы государства 
на катастрофическое состояние 
именно сельских дорог. В связи с 
этим предлагается еще 10% оста-
ющихся в Дорожном фонде средств 
перенаправить с ремонта республи-
канских дорог на сельские.

В целом же доходы целевых бюд-
жетных фондов составят 462,7 млн 
руб.: Дорожный фонд – 155 млн 
руб., Экологический – 17,5 млн руб.

Депутаты профильного парла-
ментского комитета при рассмо-
трении проекта бюджета-2018 в 
первую очередь сконцентрировали 
внимание на выделении денежных 
ресурсов для функционирования 
социальной сферы и системы здра-
воохранения. 

Особую обеспокоенность парла-
ментариев вызывает такая статья 
бюджетных расходов, как лечение 
граждан за пределами республи-
ки. Подтверждением стали данные 
Минздрава о том, что выделенные в 
2017 г. на лечение приднестровцев 
за границей из бюджета средства 
уже исчерпаны, пациентов прихо-
дится спасать, что называется, в 
кредит. А это и дети с врожденным 
пороком сердца, и больные с онко-
логическими патологиями. В итоге 
расходы на лечение граждан При-
днестровья за рубежом запланиро-
ваны на сумму 10 млн рублей.  

зации госпрограммы пи-
тьевого водоснабжения 
сел. На это планируется 
выделить 8 млн рублей. 
Кредиторская задол-
женность перед под-
рядными организациями 

образовалась еще в 2013 г. 
Есть надежда, что в 2018-м на 40 

млн рублей будет сокращен госу-
дарственный долг перед энергос-
набжающими предприятиями. Эти 
средства им крайне необходимы 
для проведения текущего и капи-
тального ремонта, реконструкции 
сетей и оборудования с целью на-
дежного обеспечения потребите-
лей республики природным газом, 
тепловой и электрической энерги-
ей, водой.  

Госпрограмму поддержки сель-
ского хозяйства планируется про-
финансировать на уровне 2 млн 
рублей. Часть этих средств будет 
выделена крестьянско-фермер-
ским хозяйствам для производ-
ственных нужд. Также в бюджет 
будущего года заложена сумма в 
размере 4 млн руб. на предостав-
ление субсидий производителям 
молока.

Молодые семьи, молодые специ-
алисты, работающие в сельской 
местности, вдовы защитников При-
днестровья вправе будут рассчи-
тывать на получение кредитов и 
займов для улучшения жилищных 
условий. 

Депутаты настояли на образова-
нии в составе бюджета фонда ис-
полнения наказов избирателей. Его 
размер составит 4,3 млн руб. 

Немало внимания народные из-
бранники уделили и адресности 
расходования средств республи-
канской казны. Представители де-
путатского корпуса убеждены, что 
в нынешних кризисных условиях, 
связанных с внешними ограниче-
ниями, народные средства необхо-
димо расходовать рационально и 
экономно. 

Основные параметры при-
нятого в первом чтении про-
екта бюджета-2018 могут 
быть изменены с учетом вно-
симых парламентариями по-
правок.

ГЛАВНЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ДОКУМЕНТ РЕСПУБЛИКИ

Бюджет: ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ

Доходы консолидированного бюджета – 2 млрд 432 млн руб. 
Расходы – 4 млрд 268 млн руб.  
Дефицит – 1 млрд 836 руб. 
Доходы республиканского бюджета – 1 млрд 597 млн руб. 
Расходы – 3 млрд 079 млн. 
Доходы местных бюджетов – 835 млн руб.
Расходы – 1 млрд 188 руб. 
Дефицит – 353 млн руб. 
Сумма трансфертов – 232 млн руб. 
Здравоохранение – 513 млн руб.
Социальная сфера – 468 млн руб.  
Образование – 261,6 млн руб.

Цифры

Неотъемлемой составной частью 
любого бюджета является про-
грамма капитальных вложений, 
приднестровский – не исключение. 
Бывали годы, когда объем финанси-
рования государственной програм-
мы капвложений достигал и 50, и 
60 млн рублей. Однако чем ближе 
к нынешнему времени, тем меньше 
денег на ее реализацию в состоя-
нии было выделить государство. В 
последние пять лет объем финан-
сирования этой госпрограммы не-
изменно планировался в районе 5 
млн рублей ежегодно. Однако на 
деле из государственной казны вы-
делялось не более 2 млн рублей. 
Но и эти деньги расходовались на 

Фонд 
капвложений

дется тратить гораздо большие фи-
нансовые ресурсы. 

Депутаты положительно воспри-
няли правительственную инициати-
ву по созданию фонда капитальных 
вложений. При рассмотрении этого 
предложения они хотели получить 
обоснование включения в список 
предназначенных к реконструкции 
тех или иных объектов.

Виктор ГУЗУН,
депутат
Верховного 
Совета

Коммерческие предприятия вне за-
висимости от формы собственности 
должны участвовать в тендерах. Это 
стимулирует всех участников повы-
шать качество работ, снижать стои-
мость продукции. В конечном итоге 
выиграет республиканский бюджет от 
того, что за меньшую сумму будет сде-
лан больший объем работы.  

На дорогах камень 
преткновения

Александр
КОРШУНОВ,
депутат
Верховного 
Совета

В будущем году государство выполнит 
все возложенные на него социальные 
обязательства перед гражданами. Опре-
делены источники покрытия дефицита. 
Все выплаты будут производиться в пол-
ном объеме. Основными направлениями 
расходования бюджетных средств, как и 
прежде, являются социальная политика, 
здравоохранение, образование. 

Пенсии – 
в приоритете

В числе рассмотренных депута-
тами в ходе заседаний комитетов 
и пленарного заседания – и проект 
бюджета Единого государственного 
фонда социального страхования на 
будущий год. Несмотря на его де-
фицит в размере 880 млн рублей, 
нет оснований беспокоиться по по-
воду выплат пенсий в полном объ-
еме. Источником погашения дефи-
цита фонда станут средства специ-
ального газового счета.  

В сравнении с нынешним годом 
доходная часть социального фонда 
уменьшится, что вызвано снижени-
ем количества получателей пенсии. 
Об этом свидетельствуют и данные 
статистического мониторинга.  

Специалисты фонда прогнозиру-
ют переход граждан соседних госу-
дарств на пенсионное обеспечение 
нашей республики. 

Доходы ЕГФСС – 1 млрд 560 млн руб. 
Расходы – 2 млрд 442 млн руб. 

Цифры

Главное –
здоровье граждан

ализация пилотного проекта по 
нормативно-душевому финансиро-
ванию. Для своевременных выплат 
заработных плат и отпускных ра-
ботникам образовательных учреж-
дений  в летний период Кабинет 
министров намерен формировать 
накопительный фонд. По закону ра-
ботник должен получить отпускные 
в последний рабочий день перед 
наступлением отпуска. Средства 
государственной программы «Учеб-
ник» (444 тыс. рублей) в наступа-
ющем году сконцентрируют только 
для издания учебников на молдав-
ском и украинском языках. 

На каждой встрече с избирате-
лями депутаты слышат просьбы о 
выплате компенсаций по «сгорев-
шим» советским вкладам. На буду-
щий год правительство предпола-
гает выделить на эти цели 6 млн 
рублей. Народные избранники же 
полагают, что этих средств будет 
недостаточно и предлагают уве-
личить лимиты до 10 млн рублей. 
Попутно стоит сказать, что в не-
которые годы из госказны на эти 
благие цели выделялось до 50 млн 
рублей. 

В будущем году государство на-
мерено рассчитаться с предприяти-
ями, которые участвовали в реали-

На что еще 
потратимся

В общих расходах бюджета доля 
его социально защищенных статей 
составит 2,223 млрд руб. при общих 
расходах республиканского бюдже-
та в сумме 3,088 млрд рублей, или 
72%.  

Около 40% расходов республи-
канского бюджета направят на фи-
нансирование  отрасли просвеще-
ния, здравоохранения и социаль-
ной сферы. Исходя из намерения 
увеличить налогооблагаемую базу 
и упорядочить расходы, в проект 
бюджета-2018 включен запрет на 
увеличение предельной штатной 
численности организаций, финан-
сируемых из бюджетов различного 
уровня. 

В будущем году в нескольких 
учебных заведениях намечена ре-
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

Парламентcкие новости теперь читайте и смотрите: www.
vspmr.org, в программе "Депутатский час" (каждый чет-
верг в 21:25, повтор по пятницам в 13:00), на Facebook, 
YouTube, Twitter.

ПРАВОВАЯ БАЗАЗАКОНЫ 
ДИКТУЕТ ЖИЗНЬ

Движущей силой модернизации правовой базы государства яв-
ляются нужды и чаяния граждан, обращения избирателей. Именно 
они становятся основой принимаемых народными избранниками за-
конов. Подтверждение тому – публикуемая подборка материалов с 
прошедших в ноябре пленарных заседаний Верховного Совета.

В Верховный Совет поступает много жалоб 
на невыплату алиментов в связи с тем, что 
один из супругов не работает. Ситуацию на 
законодательном уровне пытается исправить 
Председатель Верховного Совета Алек-
сандр Щерба. На суд коллег по депутатско-
му корпусу он вынес законопроект, которым 
предложено обязать должников, которые не 
могут трудоустроиться по специальности, 
работать по вакансиям, предложенным цен-
трами занятости. В этом случае они смогут 
выплачивать задолженность по алиментам в 
размере 50%. Законопроект, прежде всего, 
защищает права и интересы ребенка.   

Фактически речь идет об уклонении одним 
из супругов от исполнения родительских обя-
занностей по содержанию ребенка. Раз он не 
работает, значит, пострадавшая сторона не 
в состоянии заполучить с бывшего супруга 
деньги на содержание детей, даже если на 
руках есть судебное решение о взыскании 
алиментов. Оправдание при этом одно – нет 
работы. 

Проект закона, инициированный главой за-
конодательного органа власти, был принят 
депутатским корпусом в первом чтении. 

Права ребенка – 
в приоритете

Александр 
ЩЕРБА, 
депутат

Верховного 
Совета

Алименты – не средства со-
держания другого родителя. Это 
деньги, которые нужны для вос-
питания ребенка. Они необхо-
димы сейчас, а не через время, 
когда все судебные инстанции 
будут пройдены, а судебные ис-
полнители взыщут суммы.

В настоящее время правом на вывоз му-
сора обладают только юридические лица из 
числа специализированных предприятий, 
в большинстве своем относящиеся к муни-
ципальным органам власти. Правительство 
предложило Верховному Совету расширить 
перечень этих субъектов за счет индивиду-
альных предпринимателей. В высшем испол-
нительном органе власти полагают, что это 
будет способствовать решению проблемы с 
вывозом твердых бытовых отходов в сель-
ской местности, где нет специализированных 
предприятий. Здесь она отличается своей 
особой остротой, стихийные свалки в черте 
и за пределами сельских населенных пунктов 
не редкость, а скорее обыденность. К тому 
же появление в этом сегменте оказания услуг 
населению индивидуального предпринимате-
ля создаст конкурентную среду. 

Жители сел, по аналогии с горожанами, 
проживающими в частных домовладениях, 
смогут оплачивать вывоз ТБО по двум вари-
антам: или в соответствии с заключенным 
договором, или налоговым платежом по кви-
танции. 

Вместе с тем деятельность эта лицензиру-
емая. К тому же индивидуальные предпри-
ниматели будут обязаны вести специальную 
форму отчетности. 

В начале осенней сессии парламентарии 
внесли поправки в закон «О платежах за за-

грязнение окружающей природной среды и 
пользование природными ресурсами». Но-
выми нормами был введен налог на разме-
щение ТБО в населенных пунктах. Он будет 
оплачиваться в том случае, если абонент не 
заключил договор по вывозу мусора. Тем са-
мым у потребителей этой специфичной ком-
мунальной услуги есть альтернатива. 

Вывоз мусора – 
по патенту

Во втором, окончательном чтении Верхов-
ный Совет принял изменения закона «О по-
рядке проведения проверок при осуществле-
нии государственного контроля (надзора)». 
Автором законопроекта является глава про-
фильного парламентского комитета по раз-
витию предпринимательства и промышлен-
ности Виктор Гузун. 

Напомним, что при рассмотрении проекта 
закона в первом чтении на заседании от-
ветственного комитета, пленарном заседа-
нии развернулись нешуточные словесные 
баталии между представителями бизнес-со-
общества и высшего исполнительного органа 
власти. Результатом найденного компромисса 
стали 12 поправок, одобренных народными 
избранниками при рассмотрении законопро-
екта во втором чтении. Он регламентирует 
проведение внеплановых проверок. Парла-
ментарии настояли на ограничении предме-
та, по которому проводятся контрольные ме-
роприятия, только тем, что нашел отражение 
в жалобах, заявлениях граждан. Времена, 
когда по заявлению осуществлялась ком-
плексная проверка финансово-хозяйствен-
ной деятельности предприятия, хотя люди 
жаловались, скажем, на продажу продуктов 
питания с просроченным сроком годности, 
уйдут в прошлое.  

В дополнение к этому установлено, что 
продолжительность внеплановой проверки 
не должна превышать 15 дней (ранее этот 
период составлял месяц). 

Проверка 
проверке рознь

Виктор ГУЗУН,
депутат
Верховного 
Совета

Контролирующие органы не 
должны пугать бизнес. В большей 
степени их работа должна носить 
предупреждающий возможные 
нарушения характер. Обычным 
делом должны стать консульта-
ции предпринимателей. Упро-
щение законодательства в части 
проведения проверок должно 
сформировать положительный 
бизнес-климат, предоставить до-
полнительные стимулы для раз-
вития предпринимательства. 

Депутаты Верховного Совета принимаемыми законами под-
держивают реальный сектор экономики. Предприятия обувной 
промышленности при этом не исключение. С нового финансо-
вого года налог на доходы для них снизится.

ПОДДЕРЖКА В ДЕЙСТВИИ
Обувная фабрика «Софтшуз» является 

одним из ведущих предприятий отрасли. На 
производствах в Бендерах и Рыбнице выпу-
скают более четырех тысяч пар обуви в день. 
Как рассказал директор фабрики Юрий Че-
бан, география сбыта продукции широка – от 
стран Европы до Австралии. Обувь торговой 
марки FLEXX знают и носят в восьмидесяти 
странах мира. При этом брендовые модели 
можно приобрести и в фирменных магазинах 
в разных городах республики.

На новый виток развития предприятие вы-
шло с приходом в 2004 году итальянского 
инвестора. Дизайн моделей и сейчас проду-
мывают в Италии. По словам начальника про-
изводственных цехов Светланы Рудовой, 
фабрика выпускает несколько сотен новых 
моделей в год. Обувь комфортная и удобная. 
При ее изготовлении используют современ-
ное оборудование и новые технологии. 

На предприятии работает 1200 человек. Бо-
лее 60% – молодого возраста. Передают здесь 
опыт и тем, кто только учится профессиональ-
ному делу. На предприятии традиционно про-
ходят практику студенты торгово-технологи-
ческого техникума. Один из них – Александр 
Кусков. «Меня познакомили с процессом 

ляя рабочие места, предприятие готово во-
время выполнить запланированные объемы 
производства.

В 2016 году Верховный Совет поддержал 
обувщиков. По инициативе законодателей 
для предприятий отрасли были приняты ан-
тикризисные меры. Налоговую нагрузку сни-
зили в несколько раз. До этого, в течение не-
скольких лет, из-за неверных управленческих 
решений ситуация в сфере обувного произ-
водства постоянно ухудшалась. Итальянский 
инвестор планировал покинуть «Софтшуз». 
Предпринятые Верховным Советом меры по-
зволили обувщикам удержаться на плаву. 

Изучив ситуацию в отрасли, Верховный 
Совет совместно с Правительством принял 
решение продолжить поддержку отече-
ственных производителей обуви. С нового 
года налог на доходы по отрасли будет сни-
жен.

В целом, налоговые преференции ожидает 
целый ряд промышленных отраслей респу-
блики. На предприятии «Софтшуз» уверены: 
это позволит увеличить экспорт продукции, в 
том числе и в Российскую Федерацию. А зна-
чит – пополнить бюджет республики, обеспе-
чить социальные гарантии.

Из-за высокой налоговой на-
грузки цена на нашу продук-
цию растет, она становится не-
конкурентной. Восстанавливать 
потерянные рынки приходится 
годами. Если бы нас услышали 
шесть лет назад, ситуация была 
бы лучше. Мы, возможно, не по-
теряли бы рынок Российской Фе-
дерации. Антикризисные меры 
2016 года помогли не потерять 
оставшиеся рынки сбыта. 

Юрий ЧЕБАН, 
генеральный 
директор 
обувной
фабрики 
«Софтшуз»

производства, и сегодня я уже занимаюсь 
дублированием деталей. Когда окончу уче-
бу, хочу прийти сюда работать», – поделил-
ся впечатлениями студент.

В этом году коллектив пополнился специ-
алистами различных направлений. Как пояс-
нил директор фабрики, производство новых 
моделей – процесс трудоемкий. Предостав-
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